

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

Precios de suscripción

AÑO III

En Tortosa, al mes..... 0'50
Fuera, trimestre..... 1'50
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

Tortosa 5 de Abril de 1900

Puntos de suscripción

En la REDACCION, calle del Replá, número 3, donde se dirigirá la correspondencia.
En la ADMINISTRACION, librería de José María Bernis, Puente de Piedra, 1.

NÚM. 27

De cuaresma

Más también tengo otras ovejas que no son de este redil y es menester que yo las busque y las traiga, y oirán mi voz y así habrá un solo rebaño y un solo pastor.

(SAN JUAN, CAP. 10, V. 16.)

Este precepto borra todas las fronteras, acaba con todos los celos y recelos de pueblos y naciones, asimila y une á todas las razas, y sin pretender arrancar despiadadamente del corazón del hombre, el natural cariño al lugar, al pueblo ó aldea donde por primera vez abrió á la luz sus ojos, y recibió las primeras y dulces caricias de una madre amorosa; donde la primera ilusión vino como una aurora sonriente de región encantadora á alborear en su mente, y mágico acento hizo vibrar su alma, donde hasta las mismas piedras en que uno se sentaba ya en dichosas, ya en dolientes horas, nos inspiran vivas ó melancólicas emociones, donde todo, hasta los árboles que nos han dado su fresca sombra ó sus sabrosos frutos; donde tal vez en nuestros últimos días, vendremos á acariciar los primeros de nuestra juventud, sin querer arrancar á nadie del alma este recuerdo de inefable encanto; eco moribundo de un pasado que se llevó consigo, nuestras alegrías y nuestros dolores, Jesús, alzando la razón sobre el sentimiento, rechaza la idea tan decantada de patria; pequeña, apasionada, exclusivista, que cierra sus fronteras á los hijos de una familia común, no por una muralla, sino por lo que es peor, por el sentimiento, idea preñada de vanidad y orgullo, excitando necias pretensiones de superioridad, bastarda ambición de conquista, de opresión y de dominación que obliga á las naciones, esas fracciones de la patria universal, á sostener ejércitos costosos para la defensa de sus intereses, más ó menos bárbaramente amenazados. Pueblos así armados hasta los dientes, dispuestos siempre á una lucha salvaje, constituyen un anacronismo. La patria que se alza sobre tan injustos y peligrosos elementos, que tiene en continua alarma á los pueblos, no tiene razón de ser, no es cristiana.

Jesús no quiere patria; no quiere límites para el espíritu y para el corazón, quiere ensanchar y ennoblecer nuestro ser, y por eso nos enseña á contemplar al mundo como la patria común, á mirar á todos los hombres como habitantes de esta patria universal; como conciencias colocadas en una misma región, espacio que en el infinito se reduce á ser punto; que debiera ser el núcleo en que se una y estreche en afectuosos y sagrados lazos, la humanidad en una sola familia, estableciendo un reinado de paz y de fraternidad.

¡Veinte siglos ha que Jesús vino á redimir al mundo y pronunció aquellas sublimes palabras; «ama al prójimo como á ti mismo y perdona á tus enemigos!»

Pero ¡oh! escarnio, en este siglo en que parece que el espíritu humano quiere emanciparse de las tradiciones y de rutina, todavía presencia-

mos como un Ministro de Jesús bendice las banderas de aquéllos que, puestos frente á frente, van á devorarse cual hambrientas y rabiosas fieras.

Si, vedles fulminándose abrasadores rayos, mientras hijos de un mismo suelo, hijos de un padre común, se revuelcan por el polvo achicharrados por la metralla, descuartizados y pisoteados por el noble bruto adiestrado para el combate.

¡Y estas escenas terribles y desgarradoras son ofrecidas á Dios por el vencedor en el templo sacrosanto y donde el Sacerdote de ese Dios que sólo pronunciara palabras de paz amor y caridad entona un *Te-Deum*, con toda la pompa y majestad que á Dios sólo puede rendirse!

Aún eso es poco, y ese mismo Ministro, esforzando su voz y su elocuencia, enaltece el valor de aquél que en los combates se abrió paso á trevés de los cadáveres de sus despreciables enemigos, haciéndolos morder el polvo de la tierra.

Y cuando alguno de estos héroes sucumbe, oírísele decir: fué víctima de su pundonor, fué víctima de su deber, su valor le ha precipitado á la tumba cuando la patria le contemplaba con asombro y cuando los enemigos de su patria y de su rey temblaban á su nombre; pidamos á Dios para que su alma entre en la morada de los bienaventurados; sigamos su ejemplo.

¡Qué diferencia entre esto y Jesús mandando á Pedro volver la espada á la vaina!

Juan Valjeán.

Mueve á risa

La prensa extranjera trata con desdén á las Cortes españolas, y del mismo desdén hacen gala nuestros periódicos. Unos y otros con razón sobrada desprecian. Porque ni hay verdadera representación nacional, ni los diputados labran nada que sea de provecho para el país. De suerte que hay, ó que reformar las condiciones del Parlamento, ó que suprimirlo, dando con ello gusto á los carlistas. Por lo que hemos leído, oído y visto, no han parido los comicios, treinta años acá, Cortes como las del 69. Libre el cuerpo electoral, sus espontaneidades é iniciativas sin trabas dieron origen á un Congreso de legítimos hijos del sufragio. Los bastardos quedaron anulados. Igual norma que los electores siguieron los diputados. Y la vida de la Cámara no respondió al acostumbrado amaño de hoy, en que las fuerzas ministeriales y los egoísmos de los jefes de grupo deciden contra justicia en todas las cuestiones, poniendo cuenta en el interés propio; sino que, por el contrario, siguieron las espontaneidades é iniciativas de los distritos manifestándose. Así pudo escribirse para la historia de nuestro Parlamento la página más brillante y más famosa. Es un fenómeno raro é impropio el que ocurre en España con esto de la representación en Cortes. Mientras el candidato recorre el distrito—y en los primeros momentos que suceden al triunfo—el electo, proclamando que todo se lo debe al

distrito, jura que no le moverá en el Congreso otro impulso que la defensa del distrito. Pero se sienta en los escaños rojos y la decoración cambia. Ya no es el representante del distrito: es el diputado de un partido, y con debilidad y cobardía imperdonables sacrifica á los deseos de la agrupación, ó del jefe egoísta, los intereses de sus representados, cediendo en la defensa de éstos para facilitar al santón el camino para ulteriores componendas con las mayorías ó minorías. A centenares podríamos aducir ejemplos que corroboran este aserto y que prueban la mentira de las lides parlamentarias, y por ende la ineficacia de toda labor que se intente en las Cortes. Y resulta de esto que el distrito se llama á engaño, que la masa electoral se retrae y que los candidatos en subsiguientes luchas se desvían pidiendo á la influencia oficial, ó á la violencia de cuatro desalmados, el acta de su triste investidura. No se me escapa, es claro, que grande culpa tienen en todo esto los electores usando de indiferencia hacia el que los engañó, y hasta dejándose engañar nuevamente, cuando debieran apalearlo; saludable advertencia que en Francia y en Inglaterra se ha repetido varias veces, para escarmiento de traidores. Pero aquí, en esta nación de borregos benévolos y tontos en grado superlativo, dejamos hacer cuanto les place. ¿Qué de extrañar tiene que se desprecie y mueva á risa el Congreso español?...

Fray Verdades.

¡No matarás!

El matar ha pasado de moda. Es acto ridículo, farsante y bruto. Es tan infame, dispuesto por un monarca, general ó juez, como hecho por el salteador y el asesino; consintiéndolo el cura hipócrita que *ayuda á bien morir* al ajusticiado; consintiéndolo esas bárbaras muchedumbres que lo presencian; permitiéndolo una sociedad tan cruel y egoísta, como lejana de la civilización y de toda moral.

Son suaves cuantos apóstrofes y dicterios posea el más rico de los idiomas, para censurar la guerra individual y la colectiva.

No existe palabra bastante dura y enérgica, que califica á los matadores.

¡Desdichados de nosotros que, cuando fuimos jóvenes, nos embriagó el humo de la pólvora y del falso honor! ¡Triste vida y miserables sacrificios los gastados en revoluciones á tiros, en sangrientas luchas, que sólo atrajeron muerte y ruina al infeliz trabajador! ¡Maldita gloria y ascensos! ¡Maldito ruido de tambores y clarines, dianas y retretas, que nos han entusiasmado y enloquecido, sin notar que era la forja de cadenas para el pueblo, y cada disparo, mortal herida en el corazón de la sociedad!

Pero ya nos hemos curado. Ya sabemos que el derecho no asienta su fuerza en los cañones, en las barricadas, ni en la sangre. Ya sabemos que la guerra (alegría de los déspotas y explotadores, que no van á ella, pero en ella nos hacen morir) es la rémora del progreso y la manzana

de discordia que impide unirse á los pueblos contra sus tiranos.

Deshacerse de masas revolucionarias y hacer de las tropas verdugos de balde, es el gran secreto de la diplomacia.

Nos han cerrado los ojos á la razón. Tiempo es de abrirlos. Ellos, los directores sociales; ellos, los señores; ellos, los burgueses, cobardes y tigres á un tiempo mismo, fomentan las guerras que nosotros hacemos, y las fomentan dándonos filosofías diversas, religiones diferentes, políticas distintas, ideas en todo contradictorias y equivocadas, á fin de que, divididos, confusos y ciegos, tan fuertes como somos nos volvamos débiles. Hemos enseñado que las manchas del honor se lavan con sangre, siendo mentira tal honor y tal limpieza. Ennoblecieron el arte de asesinar con el desafío. Y depravándonos las costumbres y el alma, con su malvado ejemplo, nos han hecho creer que sus vicios son honores, valor su cobardía y justicia sus atropellos.

Nuestra es la potencia; suya la debilidad; y no obstante, ese puñado de banditos que saquean y matan en las naciones, hállanse disfrutando cuantas riquezas produjeron nuestros padres y seguimos haciendo.

Cambiemos de táctica. Guerra á la guerra, y en lugar de balas abstinencia. Nada de matar, ni á ellos, ni á nosotros. Alto la producción: alto el trabajo: ayuno, hambre: que nosotros la conocemos, nosotros la sabemos resistir, y en breve espacio se logrará el triunfo.

Cada cual que se sirva á sí mismo. Cada uno que busque su pan. ¡A vivir, caballeros! ¡Sálvese quien pueda! Puesto que durante los siglos, nos lo habeis gritado, ahora, recogiendo el guante, os respondemos: ¡coma el que sepa buscarlo!

José López Montenegro.

Retazos

DEL CUADERNO DE MEMORIAS DE UNA VIUDA SENTIMENTAL

Y cuidado que era guapo cuando le conocí... Moreno, ojos negros, grandes, de profundo mirar que llegaba hasta el fondo del alma, de elevada estatura y gallardo continente. Fué una tarde en los conciertos; él estaba paseando durante uno de los intermedios, por la calle central de las butacas, luciendo el bonito uniforme de la Escolta Real... yo estaba en una platea, desde donde dirigía miradas incendiarias á cuantos pasaban, para reirme de la cara que ponían... pasó *mi oficialito*, mirélo en broma, y á modo de respuesta recibí una descarga cerrada de sus bellos ojos, que me dejó esclavizada.

Nuestras relaciones fueron cortas. Tenía él gran prisa de casarse, y yo no le iba en zaga; así es que todo fué llevado con *eléctrica* rapidez, y en poco tiempo sufrí la transformación de crisálida en mariposa, de niña mimada en ama de casa. Los primeros meses todo fué perfectamente. Resentíame yo, como casi todas las muchachas del día, de la educación que había recibido; con gran pena me convencí de lo imposible que era el realizar los sueños de mi adolescencia; aquellos idilios que yo imaginaba, en los que siempre intervenía él, con su uniforme, su coraza, el hermoso casco de blanco plumero y la no menos blanca capa... porque lo que es de paisano no me resultaba ni pizca de elegante. Acostumbrado á la tiesura del uniforme, á tanto peso como llevaba encima, se quitaba todos estos adminículos y seguía ridículamente rígido, sin mover la cabeza, en actitud de muñeco. Pero ¡qué tierno, qué bondadoso era conmigo!... ¿Por qué conocí *al otro*?

Era teniente de húsares: rubio, elegante, de

aspecto alemán. Compañero de academia y amigo íntimo de Rafael (así se llamaba mi pobre marido), siguió yendo á casa con gran frecuencia cuando nos casamos. Yo no me ocupaba, al principio, de si era guapo ó feo, cursi ó elegante; pero ¡ay! cuando vi que mi marido no era un hombre tal como yo lo había soñado y apetecido, empezaron las comparaciones, y, ¡tonta de mí! acabé por confesarme que el húsar era un hombre mucho más ideal y elegante que Rafael, sin recordar que todo esto lo había pensado antes de mi marido, y que no hay hombre que no resulte prosaico en la vida íntima.

Avergonzada quedé después de aquel fatal día en que falté á Rafael del modo más cobarde y vil del mundo. Tuvimos una discusión sobre si gastaba mucho ó poco, y yo, exasperada, le dije:

En resumidas cuentas, tú no eres nadie para disponer de un dinero que no es tuyo... (efectivamente, *la rica* ero yo, pues él no contaba más que con su modesto sueldo). No había acabado de decirselo cuando le vi ponerse espantosamente pálido y mirarme de un modo... ¡qué arrogante estaba así! Por un momento creí que se iba á lanzar sobre mí, pero se dominó, y frío y rígido, se puso el sombrero y se marchó á la calle, sin decirme esta boca es mía... A poco me anunciaron que *el húsar* estaba allí; á mi me pareció de gran efecto salir con los ojos lagrimosos; él me interrogó; le contesté; protestó indignado; nos miramos enternecidos; y... ¡tente pluma!

A los pocos días, mi marido que había seguido sin mirarme siquiera, me rogó que le prestase atención por un momento, y leyó un inmenso farrago de papelotes, en los que resultaba que desde que él manejaba mi hacienda, había ésta aumentado considerablemente. Yo sentía renacer por momentos el amor hacia él; estaba tan magestuoso con aquella actitud digna y severa!

Pero él, sin prestar la menor atención á mis amorosas miradas, me hizo entrega de todo aquello; talones, resguardos del Banco, todo me lo dió, y se fué. Cuando volvió estaba visiblemente triste y preocupado, y aunque contestaba cortemente á todo cuanto le hablaba, noté que no tenía ganas de conversación.

¡Qué efecto más terrible me hizo! Aún me parece que se lo estoy oyendo decir:

—Tú—me decía—disfrutarás de las tres cuartas partes de mi sueldo; yo, de la otra cuarta parte para esos gastos imprevistos que hay en la guerra... Ya estoy agregado á un escuadrón que va á partir pronto para el teatro de operaciones. Saldremos mañana, en un tren especial.

Yo me eché á llorar, y él, por primera vez desde aquel fatal día de la discusión, me abrazó y me besó, procurando consolarme.

Llegó el momento, y se fué; se fué para siempre.

—¡Ya te escribiré me dijo cuando arrancaba el tren, entre el fragor de los aplausos, los delirantes vivas, y los acordes de las bandas militares que tocaban bélicas sonatas... Volví á casa, y ¡qué sola me encontraba!... bien estaba pagando mis imprudentes palabras.

El húsar seguía yendo á verme é intentaba reproducir la escena de aquel maldito día; pero yo ¡firme! no cedía. Pasaron meses y más meses, y acabó por convencerme de que Rafael jamás me había querido, y buena prueba era la de que ni me había puesto cuatro letras desde que se fué... y como vivir, vivía, pues raro era el día en que no traían los periódicos algún hecho de armas en el que se le ensalzaba por su valor. Al fin, la mujer es débil, el húsar era guapo, me había consolado una vez, y admití de nuevo sus consuelos.

Pasó algún tiempo y empecé á notar que Alberto (así se llamaba mi húsar), estaba cansado de mí... Maldije á Rafael, por haberme abandonado, maldije á Alberto, me maldije á mi misma... y me dediqué á hacer obras de caridad, ir de novenas, sermones, etc., etc.

Un día recibí un abultado paquete; lo abrí con gran curiosidad, y me encontré con un medallón de oro con mi retrato, y un rizo de cabellos míos, todo lleno de negruzcos salpicones... además venía una esquila concebida en estos términos:

«Muy señora mía: Adjuntos tengo el honor de remitir á usted los últimos recuerdos de su desgraciado esposo, mi valiente y noble amigo Rafael; su cadáver ha sido encontrado muy cerca de las trincheras enemigas, herido á balazos; en sus manos, cerradas convulsivamente, tenía los objetos que á usted envío y que oprimía contra su corazón. Por cierto que estaban manchados de sangre, y yo así los he dejado para que sea mayor el recuerdo. La espada se la enviaré en cuanto se me presente una ocasión.» Después, me dirigía unas vulgares frases de consuelo, y firmaba «el comandante Espinosa.»

Di un horroroso grito y caí desvanecida. ¡Me había adorado hasta el último momento! ¡Oh ceguera la mía! y... ¡qué muerte más noble y más poética había tenido!

José de Palacios.

Crónica

Importante es la reforma que está llevando á cabo nuestro Ayuntamiento en la calle del Vall. Digna de aplauso es la mejora con la rebaja de rasante para que pueda pasar más caudal de agua del barranco del Rastro, sin que inunde las calles contiguas que tanta necesidad había en evitar.

Para terminar bien tan útil proyecto, el señor Alcalde de acuerdo con el Ayuntamiento según dictamen del arquitecto municipal don Juan Abril, tiene pensado continuar rebajando el cauce y subir el bordillo y plaza de Tetuán para que las aguas procedentes, en tiempos de lluvia, del Bonete, dejen libres la calle del Bou, Medio y Matadero, lo mismo que las calles de tan importante barriada como es la del Rastro.

Puesto que el Ayuntamiento hace tantos esfuerzos en reformar la población, nos permitimos indicarle la conveniencia de dotar á la referida barriada, de una cloaca que alcance toda la calle de la Providencia, que enlace con la de la calle del Bou, para sanear y quitar la continua humedad de tan transitada y habitada calle.

Esperamos ser complacidos y lo agradecerán aquellos morigerados vecinos que desde tantos años se tenía abandonados.

En la sesión celebrada ayer miércoles por nuestro Cabildo municipal y á propuesta del señor Alcalde don Eduardo Rico, se tomó el importante acuerdo, de que se estudie por el Arquitecto municipal y sus subordinados, un proyecto con sus planos y presupuestos, para construir dentro la brevedad posible, las alcantarillas de las calles de San Roque, Plaza de la Fuente, Angel, Moncada y San Blas.

Aplaudimos el celo de la Corporación, esperando que con el concurso de los vecinos de dichas calles, sea muy pronto un hecho la realización de las alcantarillas mencionadas para utilidad y saneamiento del vecindario.

Según tenemos entendido la procesión del próximo Domingo de Ramos, revestirá gran solemnidad, haciendo por su parte los gremios

cuanto esté á su alcance para que sea tan brillantísima como fué en sus buenos tiempos.

Tortosa, según noticias recibidas, se verá concurridísima de forasteros, pues nos comunican de algunos pueblos comarcanos que son muchas las familias que piensan trasladarse á nuestra hermosa ciudad.

Nosotros, y creemos que la prensa toda por su parte, hará cuanto sea posible para que la procesión se vea concurrida y tenga el esplendor de otras épocas, cosa no muy difícil si á todos nos guía el amor á Tortosa y una buena y firme voluntad.

En la calle de la Carcel, el martes por la mañana fué cogido entre las ruedas de un vehículo, un pobre anciano llamado Pedro Lleixá, resultando con una fuerte contusión en un pié.

El alguacil señor Pagá, le condujo á la farmacia de don Pio Isuar, prestándosele los primeros auxilios. Más tarde, fué acompañado por su familia, á su domicilio.

Por alcanzar el número de 2.000 habitantes los pueblos de Ametlla, Benifallet y Corbera, y en virtud del artículo 134 de la ley municipal vigente, el Ministro de la Gobernación ha expedido Real orden fecha 20 de Marzo pasado, considerando suscriptores forzosos á la *Gaceta de Madrid*, á los Ayuntamientos de aquellos pueblos.

El martes tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á los señores García de Quevedo y Pérez de Laborda, Ingeniero y Ayudante de obras públicas de esta provincia.

Se detuvieron unas horas en esta ciudad, pues regresaban de Benifallet y Tivenys, donde permanecieron algunos días haciendo los estudios del trozo 3.º de la carretera de Tortosa á García.

En el exprés de la tarde regresaron á Tarragona.

Háblase ya del relevo reglamentario de las fuerzas de esta guarnición, el cual debe verificarse en Septiembre próximo.

Dícese que fuerzas del regimiento de Asia, reemplazarán á las de Almansa, que ahora prestan servicio.

El administrador de la Aduana de esta ciudad, don Miguel Monnell, se ha posesionado nuevamente de su destino, después de su regreso de Barcelona, á donde se trasladó para atender á su delicada salud.

Celebramos su restablecimiento

Se está haciendo algún arreglo en el jardín de los Claustros de esta Catedral.

El oficial del regimiento de Almansa Sr. Marzo, ha sido destinado al batallón de cazadores de Alfonso XII, de guarnición en Manresa.

Desde este mes hasta el 1.º de octubre se presta servicio, en la oficina de telégrafos de esta ciudad, de siete de la mañana á nueve de la noche.

Teatro Principal

Con muy buena entrada, el último domingo por la noche dió su cuarta función la compañía de notabilidades que dirijen los *Hermanos Cassnell*.

El arrojado ciclista señor Arisó, junto con su simpática esposa *Miguelina*, hizo difíciles trabajos en el bicicleta.

No cabe ver más en cuanto á equilibrios ciclistas se refiera.

Habíamos visto algunos ciclistas notables, pero ninguno llega á la altura del señor Arisó. El público no cesa de aplaudirle todas las noches.

El sábado debutó el tirador español señor Condesnit, que con carabina, pistola y revolver, hace blancos admirables é incomprensibles. Fué

un número *chic* y que acogió muy bien el público.

Todos los aplausos prodigados al artista fueron merecidísimos.

Los *Hermanos Cassnell*, con sus instrumentos raros y con los magníficos acordeones que poseen son aclamados constantemente, viéndose precisados todas las noches á repetir cuantas piezas musicales ejecutan, resultando un número que llena mucho el programa y que el público no se cansa de aplaudir.

Para esta noche se prepara una *Faisonable Soirée*, dedicada á la distinguida sociedad tortosina.

Es de esperar que el teatro se verá concurridísimo.

El domingo próximo gran función extraordinaria en la plaza de toros en la que tomarán parte todos los artistas.

Desde 1.º de abril ha sido aumentado el precio del tabaco.

Claro que esta noticia no interesa más que á los que tenemos el feo vicio de echar humo por las narices.

Y que tendremos que dedicarnos á coger colillas.

Oh fumar cigarros de anís, como cuando éramos chicos.

Lo cual, después de todo, servirá para quitarnos unos cuantos años de encima.

Bromas á un lado, á nosotros nos parece bien eso de la subida.

Porque no hay más que fijarse en los dividendos que se reparten los accionistas de la Arrendataria, y que publica periódicamente la prensa, para comprender que los pobrecitos se estaban arruinando.

Además, la ocasión no puede ser más oportuna.

Porque, después de lo que se acaba de decir en el Congreso contra las grandes Compañías, la Tabacalera inclusive, necesitaban demostrar que lo pueden todo.

Para confundir á sus detractores.

El soldado Alfonso Cosidó Lleixá, natural de Tortosa, y perteneciente al regimiento infantería de Luchana, ha sido declarado inútil en el último reconocimiento facultativo efectuado en el hospital militar de Barcelona.

Ha regresado á Tarragona, procedente de Madrid, el gobernador civil de esta provincia, señor Luengo.

El oficial primero del Gobierno civil D. Miguel Ríos, salió ayer tarde para Mora de Ebro, con el objeto de formar expediente á aquel Ayuntamiento.

El río Ebro, ha experimentado una pequeña crecida en sus aguas, de lo cual se alegran los pueblos ribereños que son la base de nuestra navegación fluvial, por cuyo motivo se observa una constante actividad en muchos laudes que realizan frecuentes viajes que nos surten de varios artículos y productos necesarios á nuestra vida doméstica, industrial y comercial.

Se recomienda por sí solo el semanario *Mar y Tierra*, verdadera enciclopedia popular.

Véndese á 10 céntimos número, en la librería de José María Bernis, Puente Piedra 1.

Nuestro particular y distinguido amigo el Gerente de la sociedad del puente particular de Nuestra Señora de la Cinta, accediendo deferentemente á la petición del director de la Casa provincial de Beneficencia de esta Ciudad, ha dado las órdenes oportunas para que durante los días en que se efectuen las procesiones de Domingo de Ramos y Viernes Santo, se permita el libre

tránsito de los albergados del referido establecimiento por dicho puente.

Creemos muy acertada esta disposición para evitar cualquier accidente desgraciado, efecto de la aglomeración de gentes de los arrabales que suele notarse en los demás puntos de cruce del río.

Han sido muy celebrados los sermones que durante las funciones del *Septenario* celebrado en honor de la Virgen en la iglesia de los Dolores, ha pronunciado el joven orador sagrado reverendo don Julián Sanjuan.

Todos los días ha acudido extraordinaria afluencia de fieles á dichas funciones, ávidos de oír los notables discursos que se han pronunciado.

Nuestro particular amigo don Antonio Faura, ha remitido á la Casa Provincial de Beneficencia de esta ciudad un sacó de arroz.

Aunque con ello ofendamos la modestia de tan distinguido amigo, hacemos público su acto de caridad para con aquellos desgraciados privados de las complacencias inefables de la familia.

Clases pasivas

Con arreglo á las disposiciones vigentes, todo el que perciba haberes en concepto de pasivo está obligado, en el mes de abril, á pasar la revista anual.

Los residentes en la capital han de pasarla ante el Interventor de Hacienda; ante los Alcaldes los de los pueblos, y los que vivan en el extranjero ante los cónsules ó agentes cónsulares.

En el acto de la revista han de presentar los documentos que acrediten el derecho á la pensión, la cédula personal y certificado de existencia expedido por el juez municipal.

Las clases exceptuadas de la presentación personal en el acto de la revista, que lo son las comprendidas en el art. 14 de la Instrucción, la pasarán mediante oficio escrito y firmado por los interesados.

Los que por enfermedad, por recluidos en manicomios ó de corrección no puedan presentarse á la revista, deberán, en el primer caso, deducir instancia justificada al interventor de Hacienda, y en el segundo, lo hará el Director del establecimiento.

Una obra maestra de la Cerrajería

Estos últimos días, la Asociación de cerrajeros de Marsella, ha expuesto en la Biblioteca municipal de dicha ciudad, una verdadera obra de arte de la cerrajería, con destino á la Exposición Universal.

Esta obra maestra que consiste en una cerradura de un trabajo y dibujo admirables, fué construida en 1809 para un Concurso, por Angel le Dauphinois. Este hábil obrero empleó nada menos que 18 meses para cincelar esta cerradura, que consta de 120 piezas, todas ellas perfectamente desmontables, y que afecta la forma de la cruz de la Legión de honor. La placa que oculta el ojo de la llave por la parte exterior, representa con un exquisito arte la entrada del templo que, según cuenta la tradición hizo construir el rey Salomón. La de la parte interior levá la efigie de Napoleón 1.º

Este maravilloso trabajo ha sido ejecutado por el artista sobre un viejo pedazo de ánclora de navío. La llave de esta cerradura constituye otra obra de arte por la delicadeza y gusto artístico con que ha sido construida.

Un verdadero éxito aguarda sin duda en la próxima Exposición universal, á esta obra maestra que es propiedad exclusiva de la asociación de cerrajeros de Marsella y al propio tiempo reliquia que conserva como oro en paño aquella corporación.

FONDA DE ESPAÑA Dicha posada fonda se halla situada en el mejor punto de la Capital y rodeada de la mayoría de los edificios y oficinas públicas de la provincia, en la que su dueño don Ignacio García, hace un servicio esmerado y económico. Rambla de San Carlos n.º 41 (frente al Teatro Principal).—TARRAGONA.

Venta Se halla en venta la casa honrada de la calle de Pescadores número 17:

Darán razón en la misma calle, número 39.

Zaragoza, impresor, Replá, 3 y Bou, 2.—Tortosa.

Establecimiento Tipográfico

A CARGO DE *José Zaragoza* REPLÁ, 3 y BOU, 2

En este importante establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tanto para Ayuntamientos como para casas de negocios, talonarios, circulares, membretes, tarjetas, sobres, muestrarios, esquelas de defunción, recordatorios, tarjetas de primera misa (novedad), facturas, etc., etc.

Replá, 3 y Bou, 2.—TORTOSA

ZAPATERIA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye á MEDIDA y con arreglo á los últimos modelos.

Especial cuidado en pies delicados, á cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hornería.

(Casa fundada en 1866)

**Precios fijos,
ventas al contado**

Gran fábrica de bebidas gaseosas

DE

JUAN ZARAGOZA

San Blas, núm. 11.—Tortosa

EBANISTERÍA

DE

R. RICO

Inmenso surtido de cómodas, espejos, armarios con y sin luna; mesas de noche, centro, comedor y escritorio, camas y sillas de todas clases, etc. Se construyen también toda clase de muebles que se encarguen según modelo, con la perfección y esmero que tan acreditados tiene este establecimiento, el más antiguo de Tortosa, pues existe desde el año 1862.

Variedad en muebles.—Economía en los precios

MONCADA, 11, TORTOSA

AGENCIA DE NEGOCIOS

DE

SATURNINO RIVERA

9.—PENINSULAR, 9.—MADRID

Esta casa se dedica á gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomienden; adelantando los gastos que para ello pueden originarse.

LIBRERÍA, PAPELERIA,

CENTRO DE SUSCRIPCIONES

JOSÉ MARÍA BERNIS

Impresiones rápidas y económicas

PRECIOS VENTAJOSOS

Venta exclusiva de los más importantes periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE ESTA COMARCA

Redacción: Replá, 3.—Administración: Puente-Piedra, 1

AGUA MINERO MEDICINAL

Clorurada bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SEÑORA DE LA

ESPERANZA

TORTOSA

DECLARADA DE UTILIDAD POR R. O. DE 1 DE AGOSTO DE 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias academias científicas, y en diversas exposiciones universales.

Deposito en Barcelona: Calle Dormitorio de San Francisco, número 9.—Puntos de venta: En todas las farmacias y depósitos de aguas minerales.—Propietario: Excelentísimo señor don MANUEL PORCAR Y TIO.

Interesante al público

RAFAEL MESTRE

CIRUJANO-DENTISTA

Calle del Angel (casa Franquet) TORTOSA

Ofrece al público en general su nuevo gabinete, dotado de todos los adelantos modernos, á la altura de los de Barcelona y extranjero, tanto para la curación de las enfermedades de la boca, como para los trabajos protésicos.

Estracciones sin dolor, con el procedimiento de los mejores anestésicos locales.

Curación radical del dolor de muelas sin operar.

Orificaciones, empastes y toda clase de operaciones.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales, montados en oro, plata cacuchouc, tanto en condiciones de belleza, solidez y adaptación, como por lo limitado de sus precios.

Se reforman los inservibles, dejándolos en perfecto estado de uso.

Nota.—Se garantizan los trabajos hechos en este gabinete.

Calle del Angel (casa Franquet).—TORTOSA

ANGULE MA